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Очередная редакция закона не приспособлена для возмещения ущерба дольщикам, 
зато увеличивает количество обманутых вкладчиков      ФОТО: ST.VKONLINE.RU

9 ноября 
2015 года

Новая редакция за-
кона №214-ФЗ, изме-
няющая требования 
к страхованию граж-
данской ответствен-
ности застройщика, 
по мнению авторов 
поправок, должна 
привести к сниже-
нию рисков застрой-

щиков, с одной сто-
роны, и сокращению 
числа обманутых 
дольщиков, с дру-
гой. Однако за всю 
историю строитель-
ства на территории 
Петербурга и Ленин-
градской области 
не было ни одного 

случая, чтобы при 
наступлении бан-
кротства даже од-
ного дома (по МКД 
страховка должна 
покрыть порядка 1 
млрд рублей) стра-
ховая компания мог-
ла бы возместить 
ущерб дольщикам 

или застройщикам, 
не говоря уже о бан-
кротстве целой стро-
ительной компании. 
При этом перестра-
ховочный механизм 
в РФ еще не вырабо-
тан. Поскольку за-
кон федеральный и 
его исполнение обя-
зательно для всех 
субъектов, решение 
проблемы должно 
исходить от феде-
рального законода-

После ужесточения с 1 октября требований к компаниям, 
страхующим государственную ответственность застройщиков 
по договорам долевого участия, строительный рынок парализовало. 
Представители строительного сообщества Ленобласти очевидного 
решения проблемы не видят и ждут помощи от исполнительной 
и законодательной власти.

Паралич 
        рынка
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теля в виде дополнитель-

ных подзаконных актов 

или поправок к существу-

ющему закону, полагают 

участники рынка.

Эксперты сошлись во 

мнении: новый закон не 

учитывает интересы ни де-

велоперов, ни дольщиков, 

ни страховщиков. Выигра-

ют от нововведения только 

несколько крупных банков, 

предоставляющих кредиты 

дольщикам и застройщи-

кам.

Первый заместитель 

СПб ГБУ «Управление стро-

ительными проектами» 

структурного подразде-

ления комитета по строи-

тельству Санкт-Петербурга 

Юрий Кабушка считает, что 

новый закон не только не 

возмещает ущерб дольщи-

кам в случае банкротства 

застройщика, но и увеличи-

вает количество обманутых 

вкладчиков: «Сейчас остро 

встал вопрос обманутых 

дольщиков. Страхование 

ДДУ фактически парализо-

вало долевое строительство 

и регистрацию прав соб-

ственности на имущество. 

Поток обманутых дольщи-

ков заполонил комитет по 

строительству. Процент, ко-

торый предлагают страхо-

вые компании для застрой-

щиков, – неподъемный, при 

этом в итоге финансовые за-

траты перекладывается на 

плечи дольщика. Как стро-

ительные компании, так и 

дольщики стали заложни-

ками законодательных ак-

тов, которые поменяли фор-

му работы страхования на 

рынке».

Генеральный директор 

ЗАО «47 ТРЕСТ» Михаил 

Зарубин утверждает, что 

постоянно меняющееся за-

конодательство порождает 

неразбериху в строитель-

ной отрасли, и настаивает 

на помощи со стороны вла-

стей: «Одно положение за-

кона противоречит друго-

му, законодательные нор-

мы не помогают бизнесу, а 

мешают. В качестве яркого 

примера можно привести 

214-й федеральный закон: 

никто толком не знает его 

содержания. С 1 октября в 

связи с изменениями в ра-

боте страховых компаний 

почти все застройщики пе-

рестали получать деньги 

от дольщиков. Инвесторы 

столкнулись с проблема-

ми финансирования, поя-

вились задержки по срокам 

строительства, растет недо-

вольство покупателей, уве-

личивается число обману-

тых дольщиков. Необходи-

ма поддержка властей, но 

наши чиновники бездей-

ствуют, как будто они жи-

вут на другой планете или 

являются гражданами дру-

гой страны. Кризис добьет 

многих: часть компаний 

обанкротится, часть поме-

няет собственников. Как и 

в прежние кризисы, выи-

грают только банки, кото-

рые кредитовали застрой-

щиков, а также и государ-

ство, которое увеличивает 

свое присутствие в девело-

перских компаниях».

Председатель СРО НП 

«Балтийское объедине-

ние проектировщиков», ви-

це-президент Санкт-Петер-

бургской ТПП, член Совета 

НОПРИЗ Антон Мороз уве-

рен, что роль банков в стро-

ительной сфере усилилась, 

при этом предлагаемые 

ими условия кредитования 

неподъемны для заемщи-

ков: «В сложившейся ситу-

ации все финансирование 

строительства будет идти 

через три уполномоченных 

банка. Очевидно, что до-

пуск к такому финансирова-

нию будут иметь 50 компа-

ний максимум. Жилищный 

рынок напрямую зависит от 

ипотечного кредитования. 

В настоящее время ипотеч-

ный процент нереальный и 

неразумный – под 24%. По-

требителя ипотеки под та-

кой процент просто нет».

Председатель Координа-

ционного совета по страхо-

ванию в строительном ком-

плексе, директор Санкт-Пе-

тербургского филиала САО 

«Гефест» Анатолий Куз-

нецов подчеркивает, что 

страхование ДДУ ставит 

под удар в первую очередь 

страховщиков, и предла-

гает для решения пробле-

мы обманутых дольщиков 

не страхование, а ужесто-

чение исполнения уже су-

ществующих законов: «Ос-

новная масса всех страхов-

щиков отказалась от этого 

вида страхования, слиш-

ком много рисков, проще 

уйти с рынка, чем выпла-

чивать ущерб от банкрот-

ства. В результате сейчас 

осталось 20 компаний, из 

них реально работают две. 

Причин много: после за-

ключения договора стра-

ховщик не может контро-

лировать деятельность за-

стройщика, расходование 

им средств дольщиков по 

целевому назначению, не 

может давать ему каки-

е-либо обязывающие ука-

зания. Финансовое состоя-

ние застройщика сложно 

прогнозируемо, поскольку 

его основная деятельность 

строится на получении им 

кредитов. Нет возможно-

сти произвести достовер-

ную оценку риска выпол-

нения застройщиком сво-

их обязательств в полном 

объеме перед дольщиками. 

При этом наступление та-

ких рисков напрямую зави-

сит от состояния экономи-

ки страны. Страхование по 

ДДУ вообще нужно убрать, 

и банковское обеспечение в 

том числе. Ни один из этих 

механизмов дольщика не 

защищает, это просто пе-

рераспределение финансо-

вых потоков, удорожание 

метров и сбор денег. В РФ 

есть соответствующее зако-

нодательство, вот его и на-

до ужесточить, сделать то-

чечным, в конце концов, ве-

сти уголовную ответствен-

ность».

Начальник правового 

отдела Ленинградской об-

ластной торгово-промыш-

ленной палаты Александр 

Чураков подчеркивает: «На 

региональном уровне все 

осознают абсурдность зако-

на о страховании, но это фе-

деральная норма, которую 

нужно соблюдать. Я бы не 

стал делать упор на пробле-

мах девелоперов, возник-

ли сложности в принципе с 

регистрацией вновь создан-

ных объектов. Простого ре-

шения в этом случае нет, 

но если порассуждать, мож-

но предложить, например, 

принятие областного зако-

на. Можно также создать 

региональный фонд по пе-

рестрахованию таких ком-

паний при финансовой под-

держке областного прави-

тельства».     

Участники рынка предлагают убрать страхование по договорам долевого участия – все равно 
не помогает   ФОТО: MK.RU
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Союз доказал постоянство
В ходе Ганзейского форума, 
прошедшего в конце октя-
бря в Тихвине, бизнесмены 
из ганзейских городов по-
знакомились с инвестици-
онным и производственным 
потенциалом Тихвина, а так-
же заключили ряд соглаше-
ний о сотрудничестве, кото-
рые могут превратиться в 
долгосрочные контракты.

Тихвин посетили предста-
вители муниципалитетов и 
предприятий, бизнесмены 
из ганзейских городов Гер-
форд и Мюнстер (Германия), 
Кохтла-Ярве (Эстония), Ве-
ликий Новгород и Кинги-
сепп (Россия), всего около 60 
участников.

Гости посетили швейную 
фабрику «Комацо», произ-
водящую трикотаж, термо-
белье и огнеупорное белье 
под широко известной не-
мецкой торговой маркой. 
Познакомились с работой 
Тихвинского ферросплавно-
го завода турецкой Группы 
компаний Yildirim, произ-
водящего высокоуглероди-
стый феррохром. Побывали 
на Тихвинском вагонострои-
тельном заводе. Попробова-
ли натуральные лимонады 
на тихвинском лимонадном 
заводе «Воды Лагидзе». Пооб-
щались в профильных груп-
пах «Мусор и благоустрой-
ство», «Металлообработка 
и строительство», «Химиче-
ская и пищевая промышлен-
ность», посетив тихвинские 
профильные предприятия, 
а также приняли участие в 
международной экономиче-
ской конференции, которая 
проходила в библиотеке но-
вого поколения – социокуль-
турном центре «Тэффи».

В результате немецкие 
бизнесмены задумались о 
поставках торфа из России, 
предлагая взамен свои тех-
нологии по очистке сточных 
вод и модель замкнутого цик-
ла по переработке мусора, а 
во Францию, возможно, от-
правятся хвойные экстракты.

«После знакомства с рос-
сийскими предприятиями 
нас заинтересовали три на-
правления: переработка му-
сора, торфяная промышлен-
ность и очистка воды. Мы 

можем предложить техноло-
гии по переработке твердых
бытовых отходов и по очист-
ке сточных вод, а также в 
Германии есть партнер, за-
интересованный в постав-
ках торфа из России», – ска-
зал директор фирмы Kreis-
laufPartnerGmbH (Мюнстер, 
Германия) Йенс Дайерлинг.

Достигнутые бизнес-дого-
воренности еще не имеют до-
кументального оформления, 
но вполне конкретны и скре-
плены рукопожатием, как бы-
ло положено у настоящих куп-
цов, подчеркнул Дайерлинг.

Составление договоров – 
«вопрос нескольких недель», 
в течение которых предпри-
ниматели просчитают все 
экономические составляю-
щие проектов. До этого мо-
мента суммы контрактов и 
участники сделок с немец-
кой стороны согласно дело-
вой этике не могут быть раз-
глашены, заявил бизнесмен. 
Однако участники с россий-
ской стороны названы были: 
ОАО «Чистый город», ООО 
«Тихвин-Торф» и компания 

«Новгородское спецавтохо-

зяйство».

Традиционную заинтере-

сованность в поставках рос-

сийского сырья в обмен на 

западные технологии выра-

зила также исполнительный 

директор экономического со-

юза «Ганза» Марион Кен (Гер-

форд, Германия): «Я узнала, 

что Тихвинский химзавод 

производит хвойные экстрак-

ты. Наш союз может сделать 

предложение французской 

фирме косметики в городе 

Ла-Рошель производить на 

их основе натуральную кос-

метику».

Госпожа Кен сделала еще 
ряд предложений, к бизнесу, 
на первый взгляд, отноше-
ния не имеющих. Восхищен-
ная тихвинской библиотекой 
«Тэффи», она предложила по-
думать о создании библиотеч-
ной сети, которая соединила 
бы такие учреждения в горо-
дах экономической Ганзы. 
На их базе школьники из Рос-
сии и Германии могли бы уча-
ствовать в конкурсах юных 
чтецов, состязаться в знании 
русской и немецкой литера-
туры, совершенствовать ино-
странные языки и проводить 
дискуссии по проблемам со-
временной экономики, боль-
ше узнавая и о Ганзе.

«У меня появилась масса 
идей по сотрудничеству, – со-
общила после этого визита го-
спожа Кен, которая является 
также сотрудником аппара-
та бургомистра Герфорда. – Я 
обязательно изложу их пись-
менно и пришлю в Тихвин».

«Мы удовлетворены ре-
зультатами состоявшегося 
экономического форума, – по-
дытожил глава Тихвинско-
го района Александр Лазаре-
вич. – Достигнутые соглаше-
ния о сотрудничестве ярко 
иллюстрируют желание за-
падноевропейских предпри-
нимателей вести бизнес с рос-
сийскими партнерами, невзи-
рая на политически мотиви-
рованные санкции».

«Международные ганзей-
ские дни бизнеса в Тихвине 
прошли на самом высоком 
уровне и показали, как вели-
ка заинтересованность в со-
трудничестве у предприни-
мателей по разные стороны 
границ, – отметила Мари-
он Кен. – Мы увозим с собой 
идеи для дальнейшего со-
трудничества».     

Гости Международных ганзейских дней бизнеса в Тихвине 
посетили целый ряд предприятий    
ФОТО: АДМИНИСТРАЦИЯ ТИХВИНСКОГО РАЙОНА

СПРАВКА

Ганза – самый долгосрочный международный торгово-

экономический союз, существовавший в XIII–XVII веках, 

в который входило более 200 европейских городов.

Ганзейский союз Нового времени – международная неправи-

тельственная организация, основанная в 1980 году в голланд-

ском городе Зволле с целью поддержки торговли и туризма. 

В настоящее время в «Новую Ганзу» входят 185 европейских 

городов, 13 из них – российские. В Ленинградской области три 

города состоят в Ганзе: Тихвин, Кингисепп, Ивангород.
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Перевалка сменила хозяина

Разрушение по плану

Консорциум инвесторов, 
в который входит 
Газпромбанк и группа 
зарубежных инвесторов, 
закрыл сделку по приоб-
ретению терминала рос-
сийского нефтехимическо-
го холдинга СИБУР по 
перевалке сжиженных 
углеводородных газов 
(СУГ) и светлых нефтепро-
дуктов в порту Усть-Луга.

В результате сделки кон-

сорциум получил полный 

контроль над одним из са-

мых современных объек-

тов портово-терминальной 

инфраструктуры на Бал-

тике.

Сделка была полностью 

профинансирована за счет 

средств инвесторов. Она 

примерно равна затратам 

СИБУР на строительство 

комплекса. В мае 2014 года 

холдинг сообщал, что сум-

ма сделки составит более 

700 млн долларов (по курсу 

рубля к доллару на тот мо-

мент). Сумма инвестиций 

в строительство термина-

ла, который работает с 2013 

года, составила 23 млрд 

рублей, ранее сообщали в 

компании.

Согласно достигнутым 

договоренностям, СИБУР 

будет выступать операто-

ром терминала, а также обе-

спечивать загрузку мощ-

ностей комплекса по пере-

валке СУГ на основе долго-

срочного контракта. Мощ-

ности терминала по пере-

валке светлых нефтепро-

дуктов также полностью 

законтрактованы на осно-

ве долгосрочных контрак-

тов с крупнейшими рос-

сийскими и международ-

ными компаниями.

Терминал является проек-

том федерального значения 

и был построен в координа-

ции с государственной про-

граммой по развитию мор-

ских портовых мощностей 

на Северо-Западе России. 

В настоящее время ком-

плекс работает с целевой за-

грузкой на уровне 1,5 млн т 

СУГ и 2,5 млн т светлых не-

фтепродуктов в год. Парал-

лельно проводятся работы 

по оптимизации эксплуа-

тационных характеристик 

и расширению мощностей 

терминала по всем видам 

переваливаемых продуктов, 

в результате чего мощность 

терминала по перевалке бу-

дет увеличена до 2,4 млн т 

в год по СУГ и 2,8 млн т в

год по светлым нефтепро-

дуктам.     

Выборгскому парку, 
разбитому в конце XIX 
века, грозит уничтожение 
из-за работ по прокладке 
ЛЭП.

По данным «Выборгских 

ведомостей», первые по-

кушения на территорию 

Папульского парка, охра-

няемого как объект исто-

рико-культурного значе-

ния, начались в декабре 

прошлого года. Тогда ОАО 

«Ленэнерго» произвольно 

изменило маршрут трассы 

и протянуло ЛЭП через дво-

ры жилых домов, через за-

лив и далее в парк, где на-

чалась активная вырубка 

деревьев.

Однако наибольшие по-

тери парк понес в конце 

сентября. Тогда-то местные 

жители и градозащитники 

забили тревогу по-настоя-

щему.

Сейчас парк прорублен 

насквозь – от железной до-

роги до Смирновского шос-

се. По словам градозащит-

ников, площадь уничто-

женных зеленых насажде-

ний измеряется гектарами. 

Широченная просека про-

ходит через самый центр 

парка, разрезая его попо-

лам между телевизионной 

вышкой и стадионом.

В городской админи-

страции сообщили, что ра-

боты ведутся на основа-

нии историко-культурной 

экспертизы, проведенной 

в феврале прошлого года 

по заказу ОАО «РЖД». При 

этом после варварских ра-

бот парк планируют восста-

новить за счет займа Меж-

дународного банка рекон-

струкции и развития, полу-

ченного на реконструкцию 

Выборга.

Судя по всему, вскоре 

должно начаться разруше-

ние скальных ландшафтов, 

поскольку твердые породы 

мешают прокладке трас-

сы. Однако выборгские ак-

тивисты опасаются, что 

согласованный и активно 

прокладываемый сейчас 

маршрут может оказаться 

не окончательным. Линия 

прокладки ЛЭП, с кото-

рой началось уничтожение 

парка, идет вдоль желез-

ной дороги и будет пересе-

каться с путепроводом пря-

мо в месте, где его намече-

но возвести. Это невозмож-

но при запланированной 

высоте вышек ЛЭП в 28,5 м. 

Таким образом, ЛЭП, ско-

рее всего, придется пере-

нести. По пути срубив еще 

пару гектаров вековых де-

ревьев.     

Комплекс по перевалке больше не принадлежит холдингу 
СИБУР    ФОТО: PDA.LENOBL.RU

Площадь уничтоженных зеленых насаждений Папульского 
парка измеряется гектарами         ФОТО: I.YTIMG.COM
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Порт Высоцк расширяется

Ропша ищет инвестора

Премьер-министр России 
Дмитрий Медведев подпи-
сал распоряжение, в со-
ответствии с которым 
расширяются границы 
морского порта Высоцк 
в Выборгском районе 
Ленинградской области 
для строительства терми-
нала по производству 
и перегрузке сжиженного 
природного газа.

«Расширить морской порт 
Высоцк за счет включения 
в состав его границ, предна-
значенных для строитель-
ства терминала по произ-
водству и перегрузке сжи-
женного природного газа 
мощностью 660 тыс. т, зе-
мельных участков, располо-
женных на полуострове Рю-
евялинниеми», – говорится 
в распоряжении.

Компания ЗАО «Криогаз» 
в начале 2016 года планиру-

ет приступить к строитель-
ству терминала по произ-
водству и перегрузке сжи-
женного природного газа на 
территории порта «Высоцк». 
Производительность терми-

нала составит 660 тыс. т СПГ 
в год. Также проект включа-
ет в себя строительство га-
зопровода–отвода от маги-
стрального газопровода «Ле-
нинград – Выборг – Госгра-

ница». Порядка 700 тыс. т га-

за пойдет на экспорт.

Реализация проекта тер-

минала позволит создать 

100–120 новых рабочих мест. 

Срок строительства объ-

екта с учетом подготови-

тельного периода соста-

вит три–четыре года. Инве-

стором проекта выступает 

Газпромбанк, объем инве-

стиций по проекту состав-

ляет около 50 млрд рублей.

Проект прошел обще-

ственные обсуждения в Вы-

боргском районе. В настоя-

щее время компания прово-

дит проектно-изыскатель-

ские работы на земельных 

участках под размещение 

терминала и газопровода–

отвода.

ЗАО «Криогаз» образова-

но в 2004 году и в настоящее 

время на 100% принадле-

жит АО «Газпромбанк».     

На полную реконструкцию 
Ропшинского дворца необ-
ходимо 10 млрд рублей.

ГМЗ «Петергоф» разрабо-

тал проект реконструкции 

Ропшинского дворца с по-

следующим его использо-

ванием под реставрацион-

ную школу. Предваритель-

но проект был оценен в 6 

млрд рублей, но сейчас его 

стоимость выросла, как ми-

нимум, до 10 млрд рублей. 

Инвестора найти пока не 

удалось.

За полтора года ГМЗ «Пе-

тергоф» вложил в Ропшин-

ский дворец 16,5 млн руб-

лей. Сейчас на территории 

дворца ведутся консерва-

ционные работы. Здание 

укрыто специальными си-

ловыми лесами.

По мнению местных жи-

телей, историков и рестав-

раторов, нынешний владе-

лец исторического здания 

– музей-заповедник «Петер-

гоф» – намеревается не ре-

ставрировать полуразру-

шенные интерьеры, а возво-

дить на их месте новодел.

Представители Обще-

ственной палаты, реагируя 

на жалобы, решили ознако-

миться с проектом работ на 

месте и провели выездное 

заседание. «Мы ехали сю-

да в полной уверенности, 

что Ропша – это обуза для 

Государственного музея-за-

поведника, что этот дворец 

был навязан музею, и никто 

не знает, что с ним делать. 

Когда мы сюда приехали, 

то были удивлены тем объ-

емом работ, который сде-

лан», – поясняет председа-

тель комиссии по истори-

ческому, культурному и ду-

ховному наследию Анато-

лий Кирпичников.

Главный архитектор ГМЗ 

«Петергоф» Сергей Павлов 

рассказал, что по результа-

там обследования здание 

признано аварийным, но 

при этом сами конструкции 

хорошо сохранились. Осо-
бенно это касается нижней 
части здания. «Были про-
садки углов и боковых ча-
стей здания, поэтому их при-
шлось разобрать. Основные 
же стены в хорошем состоя-
нии. Поэтому сейчас сняты 
все деструктивные элемен-
ты, и на данный момент – 
это частично работоспособ-
ная конструкция», – отметил 
Павлов.

По словам Павлова, уда-
лось спасти большую часть 
рухнувших колонн портика 
главного фасада. Их остат-
ки также законсервирова-
ны и вполне могут быть ис-
пользованы в ходе будущих 
реставрационных работ.

Кроме того, проведена 
большая работа в парке, 
который удалось частич-
но расчистить, восстановив 
исторические братские за-
хоронения. Однако специа-
листы столкнулись с нару-
шением гидролокации пар-
ка. Оказалось, что источ-
ник, питавший знамени-
тые ропшинские каскады, 
иссяк.     

Ради природного газа расширяется порт Высоцк   ФОТО: DYNAMICS.RU

Концепция реконструкции Ропшинского дворца есть – денег на 
это пока нет      ФОТО: ROPSHA.NET
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